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День здоровья

С отчетом о работе профсоюзной организации сотрудников и обучающихся с 2014 по 2019 год 
выступил председатель профсоюзного комитета М.Ш. Вахитов  – профессор кафедры хирур-
гии общей, руководитель Центра инновационных образовательных технологий. На конфе-
ренции был избран новый состав профсоюзного комитета Университета во главе с председа-
телем.

Был также избран новый состав профсоюзного бюро сотрудников, председателем которого 
стала ассистент кафедры госпитальной терапии с курсом аллергологии и иммунологии им. акад. 
М.В. Черноруцкого Ольга Станиславовна Андреева.

Новый состав профсоюзного бюро обучающихся возглавила студентка 5 курса лечебного 
факультета  Мария Олеговна Бондаренко.

На конференции Университету был вручен Почетный диплом призера смотра-конкурса 
«Лучший Коллективный договор учреждения здравоохранения РФ» за второе место среди 
федеральных образовательных учреждений высшего образования, находящихся в ведении 
Минздрава РФ, а также Почетная грамота Президиума Территориального Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области работников здравоохранения РФ за большой вклад в развитие профсоюз-
ного движения.

Почетными грамотами Президиума ЦК профсоюза работников здравоохранения РФ за разви-
тие социального партнерства и достижение высоких показателей в социальной защите работников 
были награждены ректор Университета, академик РАН С.Ф. Багненко и председатель профсоюзного 
комитета М.Ш. Вахитов. 

Большой группе профсоюзного актива из числа сотрудников и обучающихся за большой вклад 
в профсоюзное движение отрасли объявлена благодарность Президиума Территориального 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области комитета Профсоюза работников здравоохранения 
РФ, вручены Почетные грамоты профсоюзного комитета Университета.

19 апреля в зале Ученого совета состоялась XL отчетно-выборная 
конференция первичной профсоюзной организации Университета.

Наши докладчики приняли активное участие в работе 
конгресса, выступив в различных секциях, как на пленарном 
заседании, так и на площадке практического курса для молодых 
специалистов ОАЭ, проводимого в рамках местной программы 
непрерывного профессионального образования. Доцент 
кафедры офтальмологии с клиникой В.В. Потемкин представил 
новые данные о псевдоэксфолиативной кератопатии, полученные 
в рамках научной работы, проводимой совместно с городским 
офтальмологическим центром на базе ГМПБ № 2, а также поделил-
ся имеющимся опытом в хирургическом лечении птоза различно-
го генеза. Ассистент кафедры офтальмологии с клиникой П.А. Не- 
чипоренко познакомил иностранных коллег с разработанным на 

кафедре подходом к дифференциальной диагностике хориокапилляритов, основанном на 
применении ангиографии с индоцианином зеленым. Аспирант кафедры и врач-офтальмолог 
ГМПБ № 2 Д.А. Яровой выступил с сообщением о современных возможностях визуализирующих 
методов исследования переднего сегмента глазного яблока. Аспирант С.С. Папанян доложил 
о результатах совместной кафедральной разработки нового хирургического подхода к 
лечению эндотелиальной дистрофии роговицы – десцеметорексиса, в сочетании с ускоренным 
коллагеновым кросслинкингом. 

Кроме того, члены нашей делегации приняли участие в модерации сессий видеопрезента-
ций, посвященных разбору редких и сложных клинических случаев, в рамках которых также 
был сделан ряд сообщений. Аспирант кафедры и врач-офтальмолог НМИЦ им. В.А. Алмазова 
А.И. Титаренко представила редкие случаи окклюзий вен сетчатки у молодых пациентов, а 
П.А. Нечипоренко рассказал о схожих клинических ситуациях, связанных со спортивным 
питанием и физическими нагрузками. Д.А. Яровой продемонстрировал возможности 
оптической когерентной томографии переднего сегмента у пациентов с глаукомой. За три 
дня участники не только обменялись полезными знаниями и уникальным опытом с 
иностранными коллегами, но также прониклись особой атмосферой Ближнего Востока. 
Плодотворное сотрудничество с коллегами из ОАЭ будет продолжаться и расширяться. 
О его результатах мы узнаем на следующем конгрессе QOIC, который состоится в феврале 
будущего года.

П.А. Нечипоренко, 
ассистент кафедры офтальмологии с клиникой

XL отчетно-выборная конференция
первичной профсоюзной организации 

ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова

Об успешном сотрудничестве
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В начале весны сотрудники кафедры офтальмологии с клиникой 
Университета приняли участие в IV Международном офтальмологи-
ческом конгрессе Al Qassimi (QOIC-2019) в Дубае (ОАЭ), который еже-
годно организует королевская семья эмирата Шарджа. Приглашение 
подготовить русскую секцию в рамках данного конгресса последова-
ло благодаря многолетнему сотрудничеству профессора кафедры 
офтальмологии Ю.В. Тахтаева с Qassimi University Hospital в рамках 
министерской программы Visiting Consulting Program.

Новые перспективы

Дню медицинской сестры посвящается

Мероприятие открыл проректор по научной работе, академик РАН, профессор Ю.С. По- 
лушин, подчеркнув, что этот великий день стал символом героизма нашего народа, его несгиба-
емой стойкости и несокрушимости духа.

Выступали проректор по воспитательной работе, профессор А.А. Потапчук, а также 
участник Великой Отечественной войны, профессор кафедры физических методов лечения и 
спортивной медицины факультета последипломного образования  В.П. Правосудов. С чувствен-
ными и проникновенными словами к ветеранам, блокадникам, сотрудникам и студентам 
Университета обратилась председатель Совета ветеранов Л.Д. Аравийская. В исполнении 
студентов разных курсов и факультетов звучали фронтовые песни, стихи. Также ребята испол-
нили танцевальные номера «Синий платочек» и «Жди меня».

Память павших за свободу нашей страны традиционно почтили минутой молчания. Были 
возложены цветы к памятнику.

8 мая, накануне Дня победы, сотрудники и студенты Университета 
приняли участие в традиционном митинге у памятника погибшим медикам.

Вахта памяти

1 мая, в День международной солидарности трудящихся, петербургские профсоюзы по тради-
ции прошли праздничным шествием по Невскому проспекту. Среди 160 тысяч петербуржцев более 
100 тысяч находилось в профсоюзных колоннах. В мероприятии приняли участие представители 
всех членских организаций Ленинградской федерации профсоюзов (ЛФП).

Активно проявили себя студенты высших и средних учебных заведений города, в том числе и 
Университета, прошедшие в первых рядах колонны в составе более 80 человек.

Раз в год в нашей стране и всем мире проходит праздник русского 
языка под названием Тотальный диктант. 13 апреля в Университете в 
пятый раз его провели старшие преподаватели кафедры русского языка 
№ 2 Е.П. Черняева и М.В. Кривенцова.

На мероприятии помогали волонтеры  под руководством председателя Совета обучающихся 
Д. Савельева: студент 3 курса лечебного факультета С. Федоров; студентка 4 курса лечебного 
факультета И. Кузнецова; студентка 6 курса лечебного факультета П. Ющишина; студентка 6 курса 
педиатрического факультета З. Головач; студент 1 курса лечебного факультета А. Фролов и 
студентки 1 курса педиатрического факультета  А. Боровец и П. Давыденко.

Седьмая аудитория создала атмосферу торжественности, но и вовремя настроила на серьезный 
лад. Желающих было очень много, и организаторы даже предположили, что не всем хватит бланков. 
Из 400 заявленных мест на нашу площадку пришло 390 человек. По результатам  более 60 человек 
написали диктант на оценку «отлично». В следующем году пишите Тотальный диктант вместе с нами!

М.В. Кривенцова, 
старший преподаватель кафедры русского языка № 2

Тотальный диктант 2019

День международной
солидарности трудящихся
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Весенняя пора очень богата на спортивные соревнования, в которых принимал участие наш Университет. Расскажем по порядку о некоторых из них.

Спортивные новости

С 1 по 31 марта проходил Чемпионат вузов по бадминтону. Команда ПСПбГМУ заняла 
девятое место в турнирной таблице. Тренер команды – старший преподаватель кафедры 
физического воспитания и здоровья М.А. Козинец.

Завершились соревнования по каратэ WKF, бильярду и горнолыжному спорту, на 
которых студент 4 курса лечебного факультета А. Масютин занял престижное десятое место.

23 и 24 марта проходил второй этап Фестиваля спорта студентов среди медицинских и 
фармацевтических вузов России «Физическая культура и спорт – вторая профессия врача», в 
котором наши шахматисты заняли второе призовое место (И. Андриянов, 5 курс, лечебный 
факультет (отделение спортивной медицины); и М. Саркисян, 1 курс, педиатрический 
факультет; А. Кузьмина, 4 курс, стоматологический факультет). Заняв первые места, сборные 

команды по баскетболу, плаванию, настольному теннису, бадминтону и волейболу вышли в 
финал Фестиваля, который проходил с 22 по 26 мая в Рязани. Финалы таких мероприятий – 
это возможность встретить далеких друзей и посоревноваться с сильными соперниками. В 
отчаянной борьбе с командой РязГМУ наша сборная по плаванию заняла второе призовое 
место. В комбинированной эстафете отличилась четверка пловчих. Тренер команды – 
старший преподаватель кафедры физического воспитания и здоровья О.Е. Петряева. Упор-
ную борьбу показали наши баскетболисты (тренер – старший преподаватель кафедры физи-
ческого воспитания и здоровья А.Е. Беляев), волейболисты (тренер – преподаватель 
кафедры физического воспитания и здоровья З.В. Юркина) и команда по настольному 
теннису (тренер – старший преподаватель кафедры физического воспитания и здоровья 
О.В. Данилюк).

Отметим хорошую подготовку наших девушек из сборной по настольному теннису 
(А. Иоффе, 1 курс, лечебный факультет; А. Житникова, 4 курс, лечебный факультет; А. Грозинская, 
5 курс, лечебный факультет; Е. Микулина, 2 курс, лечебный факультет) и танцоров из 
секции «Спортивные бальные танцы», занявших в Чемпионате вузов Санкт-Петербурга первое и 
третье призовые места и принесшие в копилку нашего Университета немало очков (тренер – 
преподаватель кафедры физического воспитания и здоровья Е.Ю. Сивас).

2 мая на Дворцовой площади сборная по легкой атлетике приняла участие в тради- 
ционной легкоатлетической «Звездной эстафете», посвященной Дню Победы. Команда из 
14 человек пробежала все этапы. В этом году ребятам очень повезло с погодой. Трени- 
рует команду – старший преподаватель кафедры физического воспитания и здоровья 
Л.А. Варламова.

Спасибо всем преподавателям кафедры физического воспитания и здоровья за прекрасных 
спортсменов. Благодарим администрацию Университета за поддержку и оказанное содействие 
в организации и участии наших команд в соревнованиях. Мы уверены, что и в дальнейшем 
студенты Университета будут радовать нас своими победами, чем еще больше прославят 
Первый СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова! 

Л.С. Деревянкина, 
ответственная за спортивную работу 

на кафедре физического воспитания и здоровья

Больше чем СНО

В первый день ребята из Москвы, Нижнего Новгорода и Санкт- 
Петербурга участвовали в обсуждении этиологии, клиники, методов 
диагностики и лечения болезни Гиршпрунга, конечно, не без помощи 
наших уважаемых специалистов. В качестве экспертов выступили сотруд-
ники кафедры детской хирургии с курсом анестезиологии и реанимации: 
профессор Т.К. Немилова; доцент А.Н. Котин, а также руководители СНО по 
детской хирургии М.А. Гопиенко и А.С. Акопян. 

Второй день был посвящен своеобразному квесту по детской хирур-
гии по мотивам произведения М.А. Булгакова «Записки юного врача». 
Ребята смогли провести венесекцию, трахеостомию, выполнить кишеч-
ный анастомоз, шов аорты и многое другое. Все это время нас не покида-
ли непередаваемые эмоции от общения с гостями и старшими коллегами. 
У ребят горели глаза и чесались руки! 

Впереди предстоит еще много работы: мы хотим вывести данный 
формат мероприятия на всероссийский уровень, чтобы студенты, желаю-
щие стать детскими хирургами, могли обмениваться опытом и учиться 
чему-то новому!

П. Озорных, 4 курс, педиатрический факультет;
Е. Кондратьева, 6 курс, педиатрический факультет СПбГПМУ

Как вы думаете, что могло случиться в Университете в конце марта? Определенно что-то новое. Впервые на базе кафедры детской хирургии с курсом 
анестезиологии и реанимации состоялось межрегиональное заседание СНО по детской хирургии.

Шахматисты нашего Университета

Члены межрегионального заседания СНО по детской хирургии

Делегация из Германии

По просьбе немецких коллег на встречу были приглашены представители кафедры 
сестринского дела ПСПбГМУ: заведующая кафедрой, профессор Н.Г. Петрова и доцент 
кафедры общественного здоровья и здравоохранения с курсом экономики и управления 
здравоохранением М.А. Андреева. В ходе встречи обсуждались вопросы возможного 
сотрудничества в области совместных научных исследований и академических обменов, 
в том числе с целью подготовки медицинских сестер. В ближайшем будущем планируется 
подписание протокола о намерениях по сотрудничеству в области психиатрии, клиниче-
ской психологии, сестринского дела и организации здравоохранения. Гостям вручили 
памятные сувениры с символикой Университета.

С.Ю. Боровец,
начальник отдела международных связей

8 апреля Университет с визитом посетили гости из Бохумского меди-
цинского университета (Германия), рассказавшие о своем недавно органи-
зованном (десять лет назад) медицинском учреждении, в котором готовят 
врачей, а также медицинских сестер по программе бакалавриата с трехлетним 
сроком обучения.

Стоматологическое направление 
акции проходило в школах Пушкинского 
района Санкт-Петербурга. Основными 
задачами мероприятия стали профилак-
тика и раннее выявление заболеваний 
органов полости рта. В рамках акции 
«День здоровья» школьникам были 
прочитаны лекции о профилактике со- 
матических и стоматологических заболе-
ваний. Они способствовали распростране-
нию знаний о целостности и взаимосвязи 
всех органов и систем человеческого 
организма и необходимости ответствен-
ного отношения к своему здоровью. В 
образовательных учреждениях ГБОУ 
СОШ № 511 и № 604 врачами-стоматоло-
гами, сотрудниками клинической базы 
кафедры – стоматологической поликли-

ники № 19 (главный врач, доцент И.В. Березкина), были проведены профилактические осмотры 
детей, по результатам которых была выявлена необходимость проведения санации полости рта 
у школьников. Вместе с тем, волонтеры, члены СНО кафедры, студенты 4 курса В. Шефов и 
Э. Якубовская (руководитель СНО кафедры, доцент Э.С. Силина) и клинические ординаторы 
второго года обучения К. Давыдовская и Д. Пшеничникова (ответственная за постдипломное 
образование на кафедре, профессор Т.В. Кудрявцева) провели обучение школьников навыкам 
индивидуальной гигиены полости рта, рассказали о взаимосвязи здоровья полости рта и 

общего состояния организма, а также о 
необходимости регулярного наблюдения 
и своевременного лечения у врача-стома-
толога. Все желающие смогли самостоя-
тельно потренироваться в проведении 
индивидуальной гигиены полости рта на 
демонстрационных моделях челюстей 
под контролем молодых специалистов. 
Лучшие ребята, которые демонстрировали 
незаурядные знания в вопросах профилак-
тики стоматологических заболеваний, 
получили подарки от партнеров акции – 
средства индивидуальной гигиены и 
информационные буклеты о способах 
сохранения стоматологического здоровья. 
Волонтеры, принявшие участие в акции, 
получили благодарственные письма от 
администрации поликлиники. Мы уверены, 
что прошедшее мероприятие, поддержанное волонтерским движением, организованным на 
кафедре стоматологии терапевтической и пародонтологии, внесет существенный вклад в 
формирование мотивации сохранения стоматологического здоровья еще со школьной скамьи. 

Э.С. Силина, доцент, руководитель СНО кафедры;
К. Давыдовская, клинический ординатор второго года обучения;

В. Шефов, 4 курс,  стоматологический факультет, заместитель старосты СНО кафедры

Участники встречи

Волонтеры В.Шефов, Э. Якубовская и врачи
стоматологической поликлиники №19 в школе № 604

Волонтеры К. Давыдовская и Д. Пшеничникова
с обучающимися школы № 511

«День здоровья» в школах Пушкинского района Санкт-Петербурга
13 апреля кафедра стоматологии терапевтической и пародонтологии ПСПбГМУ (заведующая –  профессор Л.Ю. Орехова) приняла участие в акции 

«День здоровья», направленной на раннее выявление общесоматических и стоматологических заболеваний, а также факторов риска их развития.
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Участники и организаторы Медицинских игр

Уже второй раз подобное мероприятие проводилось именно для студентов пятого курса. Дело в 
том, что до октября текущего года им необходимо определиться с целевой ординатурой и установить 
контакты с потенциальными работодателями. Проводить для них ярмарку вакансий осенью на шестом 
курсе уже нецелесообразно. Представитель Комитета здравоохранения Псковской области Ю.Ю. Скри- 
пин в своем выступлении даже обратился к студентам с просьбой направить свои предложения до 
30 мая. Таким образом, у пятикурсников должно быть время для принятия решения и заключения 
договора о целевой ординатуре.

Ярмарка вакансий впервые проводилась в субботу, что было обусловлено занятостью аудитории 
№ 7 в будние дни. Мы не знали, готовы ли представители работодателей пожертвовать ради ярмарки 
своим выходным днем. Однако реальность превзошла все ожидания – участвовали представители 
65 медицинских учреждений! Это рекордное количество – обычно их раза в два меньше. Большинство 
руководителей традиционно приехали из Вологодской, Мурманской, Карельской, Калининградской 
и Новгородской областей, Республики Коми, а также из Ленинградской области. Присутствовали и 
«новички» из Кемеровской, Липецкой, Ивановской, Брянской областей. Не смогли приехать, но 
прислали свои вакансии 45 медицинских учреждений из 17 российских регионов. Эта информация 
была размещена в аудитории, чтобы студенты и ординаторы могли с ней ознакомиться. Что касается 
общих сведений по вакансиям, то их можно найти на сайте Университета.

Резкий рост «посещаемости» ярмарки вакансий работодателями потребовал изменения формата ее 
проведения. Обычно представители работодателей выступали с презентациями. При средней длитель-
ности одного выступления не менее пяти минут в рамках традиционного формата общая продолжитель-
ность всех выступлений составила бы свыше пяти часов! Поэтому представители медицинских учрежде-
ний выходили группами (по регионам), кратко рассказывая об учреждении, вакансиях и мерах поддерж-
ки молодых специалистов. Студенты и ординаторы имели возможность определить интересный регион 
и медицинское учреждение, запомнить в лицо выступающего и после официальной части подойти к его 
столу, задать возникшие вопросы в процессе личного общения, получить раздаточный материал. 

Оживленную реакцию вызвала информация от медицинского учреждения Псковской области о 
решении губернатора бесплатно предоставить семейной паре врачей четырехкомнатную квартиру. 
Модератор ярмарки вакансий при представлении работодателей публике впервые использовал 
элементы викторины с вручением призов – по ключевым фразам студенты и ординаторы должны 
были назвать регион присутствующих работодателей (например, «какая область самая кружевная», 
«какая республика ближе всего к анестезиологам и реаниматологам» и т.д.). Работодатели получили 
для заполнения анкеты-отзывы. 

Проведение ярмарки вакансий для такого количества работодателей потребовало слаженной 
работы многих людей. Благодарим за помощь волонтеров, а также коменданта корпуса № 30 Н.М. Мазняк.

Всего в текущем учебном году в Университете проведены три ярмарки вакансий: для студентов 
5 и 6 курсов лечебного и педиатрического факультетов и 5 курса стоматологического факультета. 
Желаем старшекурсникам успешного продолжения обучения в ординатуре и успешного трудо- 
устройства! До встречи с работодателями в 2019/2020 учебном году! 

Ю.В. Эмануэль,
руководитель центра взаимодействия с выпускниками, доцент

27 апреля в Университете состоялась завершающая в текущем учебном году 
ярмарка вакансий. На этот раз она была организована для студентов пятого 
курса лечебного и педиатрического факультетов, а также ординаторов первого и 
второго года лечебных специальностей. В ярмарке приняли участие представи-
тели работодателей из российских регионов.

СВЕТЛАЯ  ПАМЯТЬ

За время проведения медигр команды успели провести плодотворную работу: найти 
потерянную ампулу, собрать по частям человека из рентгеновских снимков, вспомнить, 
как правильно вызывать скорую помощь, прооперировать мармелому  (выдуманная 
опухоль, в виде мармелада, вшитого в куриную грудку, который участники команды 
должны вырезать). И это далеко не все.

Команда организаторов довольна тем, как прошло мероприятие, и безмерно благо-
дарна всем, кто смог прийти в воскресенье в Университет. Чтобы не быть голословными, 
мы опросили участников.

Анастасия Кузьмич, студентка 3 курса стоматологического факультета и кандидат 
в СМО Dr. Чехов: «В целом, мне игры понравились. Было весело! Я познакомилась с 
ребятами и была удивлена, узнав, что у нас не пять медотрядов, а гораздо больше! Из 
станций больше всего мне понравилась операция, ну, и крокодил, конечно же».

Зина Симонова, студентка 2 курса лечебного факультета: «Прибыв на место назначе-
ния, я думала, что пришла зря, так как никого не знаю, но потом, когда нас распределили по 
командам, началось веселье. Сама игра состояла из десяти станций, на каждой из которых 
были интересные задания, но самый сок был в том, чтобы найти эти станции. Задания были 
хорошо продуманы организаторами, и актерская игра, и врачебный профессионализм, все 
это присутствовало. Это отличное времяпрепровождение для тех, кто не любит сидеть 
дома, а хочет применить свои медицинские знания на практике, в полевых условиях».

Мы надеемся, что на следующих Медицинских играх участников будет еще больше, битва 
за победу будет еще жарче, а задания на станциях – еще веселее и познавательнее!

П. Тюканова, 4 курс, лечебный факультет

Борис Николаевич родился в Ленинграде. В 1964 году 
окончил специализированную среднюю школу № 188 и 
поступил в 1 ЛМИ, который окончил в 1970 году, получив 
диплом врача-лечебника. Практически вся его профессио-
нальная жизнь была неразрывно связана с 1 ЛМИ – Первым 
СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова и кафедрой акушерства и 
гинекологии. 

После окончания института с 1970 по 1972 год обучал-
ся в клинической ординатуре на кафедре акушерства и 
гинекологии. Работая под руководством профессоров 
Ю.И. Новикова и А.А. Габелова, в 1975 году защитил диссерта-
цию на соискание ученой степени кандидата медицинских наук 
«Функциональное состояние щитовидной железы у больных 
раком матки до и после лучевой терапии». С 1975 года 
Б.Н. Новиков становится ассистентом кафедры. 

С 1979 по 1982 год находился в командировке в Народ-
ной Республике Мозамбик, где являлся главным акушером-гинекологом одной из ее 
провинций. Вернувшись на кафедру, на протяжении десяти лет был заведующим учебной 
частью. В 1984 году Б.Н. Новикову присвоено ученое звание доцента. Продолжая 
научную работу под руководством профессора Э.К. Айламазяна, в 1995 году Борис 
Николаевич защитил докторскую диссертацию «Пути коррекции явлений дезадаптации в 
функциональной системе мать-плацента-плод при осложненном течении беременно-
сти». С 1995 по 2010 год был главным акушером-гинекологом Комитета по здравоохране-
нию Санкт-Петербурга. В 1998 году Б.Н. Новикову присвоено ученое звание профессора. 

Автор более 100 научных печатных работ, им созданы учебные видеофильмы 
(«Биомеханизм родов» и «Кесарево сечение»), является соавтором учебника 
«Акушерство и гинекология», выдержавшего восемь изданий. Б.Н. Новиков принимал 
активное участие в реализации двухэтапного государственного экзамена по аку- 
шерству и гинекологии. Многие годы являлся заместителем председателя государ-
ственной аттестационной комиссии Университета. Член диссертационного совета и 
правления Ассоциации акушеров-гинекологов Санкт-Петербурга и Северо-Западного 
региона РФ.

Борис Николаевич всегда будет для нас примером безграничной преданности 
профессии, милосердия врача и мудрости педагога и ученого. Светлая память о педаго-
ге, ученом, враче, прекрасном отзывчивом человеке навсегда останется в наших 
сердцах, а его имя – в истории Университета. 

Коллективы кафедр и клиники акушерства и гинекологии Университета выражают 
искреннее глубокое соболезнование родным и близким Бориса Николаевича.

Работодателей много не бывает!

«Круто, весело, информативно! Не зря пришел!» – такой отзыв о Медицинских играх (медиграх) мы получили от студента 1 курса лечебного 
факультета Романа Антонова, кандидата в СМО «Диоген».

21 апреля на территории ПСПбГМУ состоялись становящиеся уже традиционными Медицинские игры, организованные силами Штаба 
студенческих отрядов Университета. Это станционная игра, придуманная бойцами студенческих отрядов для учащихся медицинских вузов 
города и кандидатов в отряды.

Стать участником студенческого медицинского отряда не так-то просто!

1 мая на 73-м году жизни после тяжелой продолжительной болезни ушел из 
жизни профессор кафедры акушерства, гинекологии и репродуктологии Борис 
Николаевич Новиков.

Вся жизнь Глеба Борисовича была связана с 1 ЛМИ– 
ПСПбГМУ. После окончания в 1954 году 1 ЛМИ он посту-
пил в клиническую ординатуру на кафедру госпиталь-
ной терапии, пройдя в дальнейшем путь от ассистента 
до доцента и профессора кафедры. С 1975 года в 
течение 27 лет он возглавлял кафедру госпитальной 
терапии.

Г.Б. Федосеев создал блестящую школу терапевтов, 
пульмонологов, аллергологов. Более 30 лет он руково-
дил Ленинградским – Санкт-Петербургским обществом 
терапевтов имени С.П. Боткина, был организатором 
аллергологической службы города.

С 1996 года по его инициативе начали проводиться 
«Булатовские чтения», с 2002 года – ежегодные конгрессы 
и конференции терапевтов Санкт-Петербурга и СЗФО. В 
2016 году Глеб Борисович стал полномочным представи-
телем Российского научного медицинского общества терапевтов по СЗФО.

Заслуженный деятель науки Российской Федерации, член-корреспондент РАН, 
Г.Б. Федосеев был награжден орденом «Знак Почета», орденом Трудового Красно-
го Знамени, орденом Почета, медалью «За заслуги перед отечественным здравоохра- 
нением», медалью «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина», серебряной медалью ВДНХ за комплекс работ по баротерапии больных 
бронхиальной астмой, золотой медалью ВДНХ за комплекс работ по изучению брон- 
хиальной астмы, медалью «Ветеран труда», значком «Отличник здравоохранения». 
В 2009 году Г.Б. Федосееву было присвоено звание Почетного доктора Университета.

Несмотря на преклонный возраст, Глеб Борисович активно посещал проводимые 
Университетом мероприятия. Особенно вспоминаются его напутственные слова, 
которые из года в год он произносил со сцены выпускникам, не раз подчеркивая: для 
того чтобы стать счастливым, нужно выбрать правильную профессию, а врач – как 
говорил Глеб Борисович – лучшая профессия в мире.

Тяжело принять мысль об уходе из жизни этого замечательного человека. Коллектив 
Университета глубоко скорбит о невосполнимой потере и выражает искренние соболезнова-
ния родным и близким. Память о Глебе Борисовиче как о добром, отзывчивом человеке, 
умеющем ободрить, зарядить своей энергией навсегда сохранится в наших сердцах. Прекрас-
ный Врач, Учитель и Человек, Глеб Борисович, вы навсегда останетесь в нашей памяти!

Галина Георгиевна Смирнова, начальник управления кадро-
вой политики и правового обеспечения департамента 
здравоохранения Вологодской области 

– Какое значение для медицинских учреждений Вологод-
ской области имеет участие в ярмарке вакансий? 

– Ярмарки вакансий, проводимые в Университете, собирают 
ведущие лечебные учреждения нашей области и каждый раз 
завершаются плодотворным взаимодействием с выпускниками. 
Уверена, наше сотрудничество будет продолжено.

Полностью поддерживаю решение проводить ярмарки вакан-
сий не только для студентов шестого, но и пятого курса. Оно 
правильное и своевременное. По моим данным, еще ни один 
медицинский вуз не задумывался о том, что пятикурсники уже 
сегодня должны определиться со специальностью. Очень хочет-
ся, чтобы все выпускники, которые еще сомневаются в выборе, 
правильно определили свой дальнейший путь после ярмарки 
вакансий.

– Какие качества, на Ваш взгляд, важны для выпускника-медика?
– Одно из главных качеств – это целеустремленность, понимание выпускником, чего он хочет. 

Хорошие отметки в зачетке, как показывает практика, тоже играют важную роль. Но не стоит 
забывать и о человеческих качествах: то, как выпускник умеет общаться с пациентами и коллегами. 
От общения с будущим работодателем также много зависит. Именно  в эти моменты и раскрываются 
личностные качества. Важно отметить, что первые три года самостоятельной деятельности всех 
выпускников в лечебных учреждениях области сопровождают наставники – наши ведущие и самые 
опытные врачи. 

– Что Вы хотите пожелать выпускникам Университета?
– Успешного прохождения аккредитации, воплощения намеченных планов в жизнь, хороших 

главных врачей, дальнейшего развития. И чтобы они с гордостью пронесли по жизни высокое звание 
выпускника ведущего медицинского вуза страны, и, более того, стали в дальнейшем уже наставника-
ми для молодых врачей, приходящим им на смену.

Ушел из жизни один из старейших сотрудников Университета, член-коррес- 
пондент РАН, заслуженный деятель науки Российской Федерации, Почетный 
доктор Университета, профессор кафедры госпитальной терапии с курсом аллер-
гологии и иммунологии им. акад. М.В. Черноруцкого Глеб Борисович Федосеев.
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Реальность сегодняшнего дня в послевузовском образовании диктует необходимость формирования партнерского взаимодействия между учеб-
ными базами и обмен опытом. Это важно для любых врачебных специальностей и направлений подготовки. Особенно актуальной является выработ-
ка стратегии и тактики обучения врачей-остеопатов.

О дополнительном профессиональном  образовании
и повышении квалификации по остеопатии

Остеопатическая медицина введена 
в реестр врачебных специальностей со- 
всем недавно. Приказом Министерства обра- 
зования и науки РФ от 25 августа 2014 года 
№ 1095, зарегистрировано в Минюсте Рос- 
сии 29 октября 2014 года № 34505. 
Вместе с тем, вначале получение специаль-
ности происходило в рамках профессио-
нальной переподготовки длительностью в 
996 часов. Анализ доступных программ 
подготовки выявил необходимость совер-
шенствования программ обучения, мони- 
торирования качества оказываемых услуг 
по направлению. Признанными лидера- 
ми в России по данной специальности 
являются кафедра остеопатии СЗГМУ 
им. И.И. Мечникова и кафедра неврологии 
и мануальной медицины ПСПбГМУ, 
которые имеют большой опыт преподава-
ния, квалифицированных специалистов и 
заслуженный авторитет.

Основоположником применения и 
развития техник мануального лечения 

многих заболеваний является заведующий кафедрой неврологии Университета, академик РАН 
А.А. Скоромец. Его усилиями была развернута клиническая база, организованы международные 
научные контакты и созданы программы подготовки. Преемственность преподавания мануаль-
ной медицины и в последующем – остеопатии, принадлежит профессору Е.Р. Баранцевичу и 
доценту кафедры неврологии и мануальной медицины А.Н. Ахметсафину. В свою очередь, 
главным внештатным специалистом по остеопатии является заведующий кафедрой остеопатии 
СЗГМУ им. И.И. Мечникова, профессор Д.Е. Мохов. Обе кафедры принимают активное участие в 
совершенствовании образовательных программ. Ярким примером такого взаимодействия 
является конференция «Возможности и перспективы развития современной неврологии», прохо-
дившая в стенах нашего Университета. Отчетные материалы о ней ранее были опубликованы на 

страницах газеты «Пульс». Проведение конференции было приурочено к десятилетию основания 
кафедры неврологии и мануальной медицины ФПО. В ее рамках был представлен доклад 
Д.Е. Мохова «Нормативно-правовое регулирование в остеопатии».

Сегодня происходит переход на новые программы обучения по большинству специально-
стей, формируются научно-методические и учебные центры. В данных условиях важной является 
возможность совместного взаимодействия разных школ и направлений.

5 марта, по инициативе профессора Д.Е. Мохова, было проведено совещание, в котором 
приняли участие профессора Е.Р. Баранцевич, Д.Е. Мохов, доценты А.Н. Ахметсафин, В.В. Андреев, 
Е.С. Трегубова. Были затронуты ключевые вопросы образования и практической деятельности 
врачей-остеопатов. С вступительным словом выступил Д.Е. Мохов, который охарактеризовал 
текущую ситуацию формирования регистра остеопатов, оценку качества практической деятельно-
сти врачей. В рамках мониторирования деятельности образовательных организаций был отмечен 
ряд трудностей. Одной из важнейших проблем, требующих решения, является подготовка программ 
по первичной аккредитации специалистов и проведение реаккредитации стажированных врачей. С 
ответным словом о возможностях выработки модели взаимодействия и партнерства между вузами 
по направлению подготовки и повышению качества образования выступил Е.Р. Баранцевич. В рамках 
обсуждения методологии и наиболее значимых направлений образовательных программ был 
заслушан доклад А.Н. Ахметсафина. Е.С. Трегубова познакомила собравшихся с тематическим планом 
проведения занятий обучающихся на кафедре остеопатии. В.В. Андреев высказался о необходимости 
совершенствования методических руководств и пособий для обучающихся.

В результате проведенного совещания были достигнуты договоренности по наиболее значи-
мым направлениям в программе подготовки специалистов, о межвузовском и межкафедральном 
взаимодействии в обеспечении практических и теоретических знаний, о формировании единой 
методологии, обмене опытом в соответствие с требованиями нормативно-правовых документов 
по остеопатии. Намечены сроки завершения подготовки к печати методического руководства 
«Основы остеопатии».

Профессор Е.Р. Баранцевич, 
заведующий кафедрой неврологии и мануальной медицины ФПО;

профессор Д.Е. Мохов,
заведующий кафедрой остеопатии СЗГМУ им. И.И. Мечникова; 

В.В. Андреев, Е.С. Трегубова, А.Н. Ахметсафин,
доценты кафедры неврологии и мануальной медицины ФПО

Участники совещания: Д.Е. Мохов, А.Н. Ахметсафин,
Е.С. Трегубова, Е.Р. Баранцевич, В.В. Андреев

В конце марта – начале апреля состоялась весенняя сессия Школы 
молодого ученого (ШМУ) «Вклад вузовской науки в теорию и практику 
здравоохранения». По традиции, она проходит в Университете два раза 
в год, осенью и весной.

Весенняя сессия Школы
молодого ученого в ПСПбГМУ

Научные семинары проводились в 
зале Научного совета и в аудитории № 5 
еженедельно в вечернее время. Важно 
отметить, что сотрудники Университета 
проявляют интерес к Школе молодого 
ученого и всегда с готовностью участвуют 
в работе мероприятия, делясь с молодым 
поколением своими знаниями и опытом. 

В этом году Школа вышла на новый 
региональный уровень – среди слушате-
лей были как студенты нашего Универси-
тета, так и других медицинских вузов 
города. ШМУ включала обсуждение  
актуальных вопросов, посвященных со- 
временным научным аспектам различ-
ных областей медицины. 

Первую лекцию сессии прочитал доцент кафедры гематологии, трансфузиологии, 
трансплантологии ФПО ПСПбГМУ, заместитель директора НИИ ДОГиТ им. Р.М.Горбачевой по 
научным вопросам И.С. Моисеев, который выступил 11 марта с темой «Осложнения иммуноте-
рапии как модель аутоимунных заболеваний», познакомив участников с современными 
принципами иммунотерапии и осложнениями при ее проведении. 

Следующее заседание состоялось 18 марта, на котором заведующий кафедрой 
терапии госпитальной с курсом аллергологии и иммунологии им. акад. М.В. Черноруцко-
го с клиникой, профессор В.И. Трофимов, прочел лекцию об инфекции нижних дыхатель-
ных путей, важности их диагностики и  необходимости предотвращения их развития. 

Вопросам заболеваний щитовидной железы была посвящена лекция «Дисфункция 
щитовидной железы в современной науке и практике», которую представила 25 марта 
профессор кафедры терапии факультетской с курсом эндокринологии, кардиологии и 
функциональной диагностики имени Г.Ф. Ланга с клиникой А.Р. Волкова. Актуальные пробле-
мы в данной области медицины нашли большой отклик у аудитории. Студенты и молодые 
ученые долго не отпускали Анну Ральфовну, получая ответы на интересующие их вопросы. 

1 апреля сессия ШМУ продолжилась лекцией доцента кафедры рентгенологии и радиа-
ционной медицины с рентгенологическим и радиологическим отделениями О.В. Лукиной 
на тему «Лучевые проявления при паразитарных инфекциях легких», благодаря которой 
слушатели смогли познакомиться с рентгенологическими, инфекционными и пульмоно-
логическими аспектами паразитарных заболеваний легких, а также имели возможность 
узнать о современных тенденциях в диагностике данной патологии.

Заключительное заседание весенней сессии ШМУ состоялось 8 апреля, на котором 
заведующий лабораторией диагностики аутоиммунных заболеваний научно-методическо-
го центра по молекулярной медицине С.В. Лапин прочел лекцию, посвященную актуальной 
теме: «Лабораторная диагностика аутоиммунных и наследственных заболеваний».

После каждого доклада студенты и молодые ученые проявляли живой интерес к теме 
в связи с предоставленной информацией и, благодаря особому формату Школы, имели 
возможность задать лекторам все интересующие их вопросы, а также получить на них 
исчерпывающие ответы. Согласно мнению участников семинары Школы позволяют 
приобрести новые знания, получить навыки научно-исследовательской работы и практи-
ческой медицины, познакомиться со структурой различных служб Университета, что и 
является основной целью организации мероприятия.

Выражаем благодарность уважаемым сотрудникам нашего Университета за то, что, 
несмотря на большую занятость, они нашли возможность прочитать замечательные 
лекции, благодаря которым студенты и молодые ученые смогли получить новые знания, 
опыт, личностный пример, что во многом способствует выбору их научной деятельности, 
расширению кругозора и профессиональному формированию.

А. Агафонов,
председатель Совета молодых ученых;

А. Хворостьянова, М. Радионова,
члены Совета СНО

Студентами СНО кафедры было 
представлено 12 докладов. Работы 
оценивались жюри в составе предсе-
дателя – заведующего кафедрой, про- 
фессора С.М. Яшина, ответственного за 
научную работу, профессора В.В. Давы-
денко, руководителя СНО, доцента 
А.Н. Галилеевой, ответственного за 
клинических ординаторов, доцента 
Р.В. Князькова. В секции приняли 
участие около 30 человек. В докладах 
были затронуты современные пробле-
мы общей, эндоскопической, рентгенэн-
доваскулярной хирургии, онкологии, 
флебологии, ангиологии и эксперимен-
тальные научные работы. Студенты 
проявили удивительные усердие и 
интерес к исследуемым проблемам, показали свое трудолюбие, умение работать с профессиональ-
ной отечественной и зарубежной литературой.

Выбрать победителей было нелегко: все ребята действительно много трудились и показали 
отличные результаты. Места в итоге распределились следующим образом: первое занял В. Евсеев, 
6 курс, лечебный факультет с работой «Влияние метода реконструкции на краткосрочные результаты 
операций по поводу рака желудка», научный руководитель – аспирант Р.В. Павлов; второе место 
досталось группе студентов лечебного факультета с работой «Фантом для обучения ультразвуковой 
навигации при катетеризации центральных вен» (Н. Катаев, 6 курс, В. Ковалик, 3 курс, С. Смирнов, 
5 курс, П. Барановский, 5 курс), научный руководитель – Д.Н. Хоботников; еще одно второе место 
заняла экспериментальная работа «Оценка эффективности внутрибрюшной химио-гипертермиче-
ской перфузии в лечении канцероматоза брюшины у крыс с асцитной опухолью яичника», подготов-
ленная И. Вервекиным, 4 курс, лечебный факультет,  научный руководитель – к.м.н. М.А. Беляев; 
третье место – «Эндоскопическая дивертикулотомия при лечении дивертикула Ценкера» А. Буракова, 
6 курс, лечебный факультет, научный руководитель – доцент А.А. Смирнов;  третье – место, работа 
«Тактика отмены дезагрегантной терапии у пациентов с варикозной болезнью перед проведением 
эндовенозной лазерной облитерации и минифлебэктомии» А. Должикова, 6 курс, лечебный факуль-
тет, Д. Немудрова, 4 курс, лечебный факультет, научный руководитель – доцент А.Н. Галилеева;  еще 
одно третье место – работа  «Диагностическая тактика у пациентов с холедохолитиазом» А. Лобанова, 
5 курс, лечебный факультет, научный руководитель – аспирант Д.Н. Попов, доцент А.Ю. Корольков. 
Отдельно была поощрена работа «Аномальное развитие верхней полой вены. Добавочная левая 
верхняя полая вена. Клиническая практика» Е. Кудрявцевой, 2 курс, лечебный факультет, научный 
руководитель – сотрудник отделения аритмологии НИЦ сердечно-сосудистой хирургии В.О. Ершов 
(ранее – активный СНОвец кафедры).

Благодарим всех участников конференции за удивительный праздник талантливых работ. Спасибо 
научным руководителям, которые, невзирая на достаточно насыщенный рабочий день, уделяют время 
любознательным студентам, только вступающим на тяжелый хирургический путь. Надеюсь, что уже в 
скором времени мы сможем их назвать своими коллегами, а научные руководители с гордостью будут 
произносить: «Это мой ученик». Спасибо членам жюри, которые провели сложную и столь необходимую 
работу. Отдельное спасибо профессору В.В. Давыденко, что в свой день рождения, 18 апреля, смог 
уделить время и выслушать все доклады.

Будем рады в новом учебном году увидеть тех, кто посещал СНО кафедры хирургии госпитальной № 2 
с клиникой в течение нескольких лет, а также новых, любознательных студентов. Заседания СНО проходят 
каждый второй и четвертый четверг месяца в 17:00 в аудитории № 8.

В следующем номере «Пульса» вы сможете ознакомиться с полным отчетом о проведенной LХХХI научно- 
практической конференции «Актуальные вопросы экспериментальной и клинической медицины-2019».  
(Прим. ред.).

А.Н. Галилеева, 
доцент кафедры хирургии госпитальной № 2, 

руководитель СНО кафедры

Выступает доцент О.В. Лукина

18 апреля на кафедре хирургии госпитальной № 2 с клиникой прошло секционное 
заседание в рамках ежегодной LХХХI научно-практической конференции с 
международным участием «Актуальные вопросы экспериментальной и клинической 
медицины 2019».

Актуальные вопросы экспериментальной
и клинической медицины 2019

Доцент А.Н. Галилеева и  профессор В.В. Давыденко со студентами
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18 и 19 апреля в ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова была проведена V научно-практическая конференция урологов Северо-Западного федерального 
округа – главный ежегодный форум урологов региона. Кроме нашего Университета, организатором мероприятия выступило Российское общество 
урологов. 

ОПРОВЕРЖЕНИЕ

Лекторы Европейской школы урологов
Т. Де Рейке и К. Мир Маресма

В работе приняли участие более 500 специалистов, что 
является весьма значительным показателем для урологических 
конференций. Еще бóльшее число врачей смотрели трансляцию 
заседаний онлайн. География участников была чрезвычайно 
широкой: от Дальнего Востока до Калининграда. Многие также 
прибыли из-за рубежа. Например, делегация из Казахстана 
включала в себя 13 врачей.

Научная программа конференции была разделена на 
семь сессий и охватывала все основные разделы урологии – 
онкоурологию, клиническую андрологию, нейроурологию, 
общую урологию, мочекаменную болезнь, инфекционно-вос-
палительные заболевания мочеполовых органов, детскую 
урологию. С научными докладами выступали ведущие 
отечественные и зарубежные урологи. В основную програм-
му вошло 60 научных сообщений, 12 из которых были сдела-
ны сотрудниками нашего Университета. В рамках конферен-
ции были проведены ряд важных научно-практических и 
образовательных мероприятий – Европейская школа уроло-
гов, симпозиум, посвященный роли периодической катете-
ризации в практике уролога, конференция молодых уроло-
гов, а также прочитаны лекции ведущими европейскими 
учеными.

Конференцию открыл проректор по послевузовскому 
образованию ПСПбГМУ, профессор К.С. Клюковкин, отметивший 
важность и необходимость подобных научных мероприятий. От 
имени президента конференции, ректора нашего Университета, 
академика РАН С.Ф. Багненко он пожелал участникам успешной 
и плодотворной работы. Было также зачитано приветствие от 
Министерства здравоохранения РФ.

Первую пленарную сессию открыл главный уролог 
Северо-Западного федерального округа, заведующий ка- 
федрой урологии с курсом урологии с клиникой ПСПбГМУ, 
профессор С.Х. Аль-Шукри. Доклад был посвящен 95-летию 
со дня основания кафедры. Повышенный интерес среди 
других выступлений также вызвал доклад основоположника 
учения о биорегуляторных пептидах, члена-корреспондента 
РАН В.Х. Хавинсона, посвященный пептидной биорегуляции 
функции мужских половых органов в процессе старения 
организма.

В течение первого дня работы конференции было заслуша-
но много интересных сообщений. На сессии «Общая урология» 
значительный интерес вызвали доклад профессора С.Н. Калини-
ной (Санкт-Петербург), посвященный лечению эректильной 
дисфункции у больных доброкачественной гиперплазией 
простаты, доклад профессора Х.С. Ибишева (Ростов-на-Дону), в 
котором освещались спорные вопросы ведения беременных с 
бессимптомной бактериурией, выступление профессора В.С. Саен- 
ко (Москва), посвященное метафилактике мочекаменной болез-
ни. В докладах сессии «Онкоурология» поднимались вопросы 
лечения рака почки, предстательной железы, мочевого пузыря. 
Оживленную дискуссию вызвало выступление профессора 
А.И. Новикова (Санкт-Петербург), посвященное оперативному 
лечению редкой злокачественной опухоли – аденокарциномы 
урахуса.

Последняя сессия первого дня конференции была посвяще-
на актуальным вопросам клинической андрологии. Тематика 
была весьма разнообразной. Председатель сессии, профессор 
И.А. Корнеев представил современный взгляд на патогенез и 
принципы лечения больных хроническим простатитом, а 
профессор С.Ю. Боровец посвятил свой доклад новым 
подходам к лечению эректильной дисфункции. Весьма 
интересные сообщения московских коллег были посвящены 

методам лечения тазовой венозной болезни у мужчин 
(доцент О.Б. Жуков), ударно-волновой терапии эректильной 
дисфункции (профессор П.С. Кызласов), рентгенхирургиче-
скому лечению веногенной эректильной дисфункции (доцент 
А.А. Капто), особенностям молекулярного метода исследования 
эякулята (доцент М.Н. Коршунов).

Второй день конференции открыли доклады сессии, посвя-
щенной современным методам хирургического лечения уроло-
гических болезней. Своим опытом поделились специалисты 
ведущих урологических центров нашего города, а также уроло-
ги из Архангельска, Мурманска и Пскова.

Оживленную дискуссию вызвали выступления на сессии 
«Нейроурология и уродинамика». Доцент Н.С. Ефремов 
(Москва) посвятил свой доклад особенностям лечения 
нейрогенной детрузорной гиперактивности у пожилых, 
доцент Р.В. Салюков (Москва) – нарушениям мочеиспускания 
при спинальной травме, профессор И.В. Кузьмин – уродинами-
ческим аспектам альфа-адренергической селективности. 
Весьма интересным и важным с практической точки зрения 
был доклад старшего научного сотрудника НИЦ урологии 
Университета М.Н. Слесаревской, посвященный спорным 
вопросам диагностики и лечения расстройств мочеиспускания. 
Один из ведущих отечественных специалистов-нейроурологов 
В.В. Ромих посвятила доклад выбору показаний для выполне-
ния уродинамических исследований. Нельзя не согласиться с 
ее выводами: «Все методы уродинамического исследования 
объективны и воспроизводимы, они обеспечивают врача 
информацией для выбора правильной лечебной тактики и 
защищают от ошибочных решений».

Заключительная сессия конференции была посвящена 
вопросам детской урологии и проходила под председатель-
ством главного детского уролога Санкт-Петербурга и СЗФО, 
заведующего кафедрой урологии СПбГПМУ, профессора И.Б. Оси- 
пова. Были представлены доклады из Санкт-Петербурга, 
Москвы, Ярославля, Твери.

Наряду с секционными заседаниями, в рамках конференции 
проходило множество других научных и образовательных 
мероприятий. С интересными лекциями выступили ведущие 
европейские специалисты. Заведующий кафедрой урологии 
Гронингенского университета, профессор Ян де Йонг 
(Нидерланды) посвятил свое выступление современным 
методам диагностики рака простаты, а профессор Марсельского 
университета Эрик Ботран (Франция) – роли нейропатии 
полового нерва в патогенезе синдрома хронической тазовой 
боли. По окончании лекций у слушателей была возможность 
задать выступающим вопросы и получить на них развернутые 
ответы.

Большой интерес вызвал симпозиум «Значение периоди-
ческой катетеризации в клинической практике уролога», в 
котором приняли участие ведущие отечественные специали-
сты, занимающиеся данной проблемой. Сообщения касались 
всех аспектов применения данного метода лечения, в том 
числе показаний к периодической катетеризации, профилак-
тики катетер-ассоциированных инфекций и правовых аспек-
тов выделения катетеров по индивидуальным программам 
реабилитации пациентов с тазовыми дисфункциями. Формат 
проведения симпозиума способствовал оживленной дискус-
сии и обмену мнениями участников мероприятия.

В рамках конференции была проведена секция студентов и 
молодых ученых, на которой было представлено 13 докладов. 
Жюри, состоящему из ведущих урологов нашего города, трудно 
было выделить лучших, поскольку все представленные сообще-

ния были высокого уровня. Первое место присудили докладу 
С.П. Семикиной (Омский государственный медицинский универ-
ситет), призовые места заняли и представители нашего Универ-
ситета А.С. Пархоменко и Л.Г. Квичидзе.

Традиционно в рамках конференции проходило совещание 
главных урологов регионов СЗФО. Главный уролог СЗФО, профес-
сор С.Х. Аль-Шукри подвел итоги работы урологической службы 
региона в 2018 году и обозначил основные направления работы на 
год текущий. Была отмечена важность перехода на новый уровень 
обеспечения взаимодействия и преемственности при оказании 
помощи пациентов урологического профиля в СЗФО, в том числе с 
применением телемедицинских технологий, необходимость 
создания на базе Университета экспертного центра СЗФО по 
диагностике, лечению, профилактике и реабилитации пациентов с 
дисфункциями нижних мочевых путей и синдрома хронической 
тазовой боли, продолжение развития системы непрерывного 
постдипломного медицинского образования для врачей-урологов 
СЗФО. В этой связи главные специалисты высоко оценили работу 
созданной два года назад по инициативе профессора С.Х. Аль- 
Шукри Северо-Западной школы урологов.

В заключительном слове на закрытии конференции предсе-
датель оргкомитета, профессор С.Х. Аль-Шукри отметил 
высокий уровень представленных докладов, поблагодарил всех 
присутствующих и выразил уверенность, что участие в конфе-
ренции окажется полезным для их практической и научной 
деятельности.

Все материалы конференции, а это более 130 тезисов докла-
дов, были опубликованы в специальном выпуске журнала 
«Урологические ведомости», который издается на кафедре 
урологии с курсом урологии с клиникой. Работа конференции 
транслировалась онлайн. Кроме того, все доклады были записа-
ны и размещены на сайте урологического информационного 
портала, за что отдельное спасибо команде портала. Всем 
участникам были выданы сертификаты, подписанные прези-
дентом конференции, ректором ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павло-
ва, академиком РАН С.Ф. Багненко.

И.В. Кузьмин, 
профессор кафедры урологии с курсом

урологии с клиникой

V научно-практическая конференция
урологов Северо-Западного федерального округа

В предыдущем номере газеты Пульс от 22 апреля была допущена опечатка. В материале «Добро пожаловать в Санкт-Петербург» в интервью с Фуми Муракоси следует читать: «Сперва мне 
удалось обнаружить вирусы в криптоспоридиуме (Cryptosporidium), а затем и в шистосомах (Shistosoma)».

Конференция завершилась важным научно-образо-
вательным мероприятием международного уровня – 
четырехчасовым образовательным курсом Европей-
ской школы урологов, посвященным проблемам онкоу-
рологии. На право проведения Европейской школы 
урологов претендуют многие урологические научные 
форумы, а получить разрешение на ее проведение от 
Европейской ассоциации урологов в нашей стране 
ранее удавалось только ежегодным конгрессам Россий-
ского общества урологов. В этой связи проведение 
Европейской школы урологов в Университете можно 
рассматривать как признание авторитета ПСПбГМУ и 
научной и образовательной значимости конференции 
урологов СЗФО. С лекциями, посвященными различ-
ным аспектам лечения онкоурологических болезней, 
выступили известные европейские онко- урологи 
Теодорус Де Рейке (Нидерланды) и Кармен Мир Марес-
ма (Испания). Заседания школы урологов проходили в 
интерактивном формате, сопровождались обменом 
мнениями с российскими специалистами и оживленной 
дискуссией.

Открытие V научно практической конференции урологов СЗФО
с участием Европейской школы урологов

C докладом выступает профессор С.Х. Аль-Шукри



6ДИНАСТИЯ

Гость нашей рубрики «Медицинские династии» – выпускник 1 ЛМИ 1973 года, профессор, заслуженный врач России, главный врач клинической 
больницы № 122 им. Л.Г. Соколова, председатель Санкт-Петербургского научного ЛОР общества  Яков Александрович Накатис.

Важно иметь цель в жизни

– У Вас в руках архивный номер газеты «Пульс». Чем он 
примечателен?

– Это июньский «выпускной» номер 1973 года. Здесь студен-
там дают напутствия профессора В.А. Алмазов, Е.П. Шувалова и 
наш декан Ю.А. Маллабиу. Редактор номера – А.А. Скоромец. Речь 
в нем идет о студентах нашего курса, а его основу составляют их 
заметки. В подготовке номера участвовал и я. Поскольку времени 
на работу с газетой было мало, я записывал телефонные звонки 
на магнитофон, а потом их прослушивал. В «Пульсе» я проработал 
много лет фотокорреспондентом: снимал капустники, спортив-
ные соревнования, студенческую жизнь и многое другое. 

– Почему Вы решили пойти в медицину? На Ваш выбор 
повлияли родители?

– Моя мама Людмила Алтеровна Накатис окончила Оренбург-
ский медицинский институт, работала гинекологом, впослед-
ствии стала дерматологом. Отец Александр Антонович Накатис – 
художник. Кстати, практически все рисунки для «Пульса» за 
время моей учебы в институте делал он.

Решающее влияние на мой профессиональный выбор оказа-
ла мама своим личным примером. Когда я родился, ей был 21 год. 
Она была оперирующим гинекологом, и ее всегда, даже дома, 
сопровождал больничный запах. 

К окончанию средней школы я понял, что хочу быть 
детским врачом. Поэтому подал документы в педиатрический 
институт, но, как оказалось к счастью, не поступил. Затем 
работал лаборантом на кафедре нормальной физиологии 1 ЛМИ. 
Ухаживал за собаками и лягушками. Через год я поступил в 
1 ЛМИ им. акад. И.П. Павлова.

– А как Вы выбрали ЛОР-специализацию?
– На третьем курсе я начал заниматься научной работой на 

кафедре патологической физиологии у профессора Н.Н. Петри-
щева. Но, оказавшись в СНО, все равно хотел стать гинекологом, 
как мама. 

В то время я играл за сборную института в баскетбол. Одним 
из игроков в команде был аспирант кафедры оториноларинго-
логии, который пригласил меня на кафедру. Декан факультета 
Г.А. Маллабиу одобрил мой выбор и познакомил с моим будущим 
научным руководителем, профессором Мариусом Стефановичем 

Плужниковым. Я попал к нему на пятом курсе, затем был у него на 
кафедре клиническим ординатором, потом поступил в аспиран-
туру и защитил кандидатскую диссертацию.

– Кто Ваши учителя?
– В науке мои учителя – Николай Николаевич Петрищев и 

Мариус Стефанович Плужников. В управленческой работе – 
мой предшественник, первый главный врач нашей медсанчасти 
№ 122 Леонид Григорьевич Соколов, который являлся выпускни-
ком 1 ЛМИ 1962 года.

– Вы руководитель крупного медицинского учреждения. 
Какие у Вас принципы работы с сотрудниками?

– Я стал руководителем больницы в 1993 году, в тяжелейшее 
время для всей страны. В настоящее время наш коллектив составля-
ет более двух тысяч сотрудников, включая филиалы клинической 
больницы № 122. В ее состав входят шесть поликлиник на промыш-
ленных предприятиях. Мы почти единственная крупная клиника 
промышленной медицины, которая осталась в Санкт-Петербурге. 
Таким коллективом руководить, конечно, непросто. В управленче-
ской работе важны полное доверие, тщательный подбор сотруд-
ников и руководителей, умение правильно делегировать полно-
мочия. Очень важно найти творческих и инициативных сотрудни-
ков, чтобы не приходилось их подгонять, толкать в спину. Я считаю, 
что как рядовому врачу, так и руководителю любого ранга необхо-
димо постоянно совершенствоваться.

Управленческие навыки сформировались у меня именно в 
годы учебы в 1 ЛМИ – в студенческих строительных отрядах. У меня 
не было ни одного полноценного отдыха летом. После 1 курса я 
настолько основательно влился в эту струю, что до окончания 
аспирантуры не смог остановиться. Мы ездили в Мурманскую и 
Ленинградскую области, в Казахстан, потом – в Германию и Чехос-
ловакию. С профессором Василием Ивановичем Трофимовым был 
и в линейном, и в районном отряде. В такой совместной работе 
вырабатываются навыки общения с людьми, возрастает доверие 
друг к другу. Например, в совхозе, когда ездили «на морковку», 
работали около 500 человек из 1 ЛМИ. Вот простор для формирова-
ния управленческих навыков!

– Вы врач во втором поколении. Как продолжается Ваша 
медицинская династия?

– Я женился на девушке из своей группы. Как встретились на 
первом курсе, так и не расстаемся. По специальности супруга – 
кардиолог. Тесть и теща, кстати, также являются врачами. 

Мне кажется, что и у дочери не было другого профессио-
нального выбора, кроме медицины – ведь все вокруг врачи. По 
специальности она семейный врач. В учебе я ей не помогал – она 
у меня самостоятельная. А вот на дальнейшую судьбу повлиял. В 
свое время я участвовал в программе партнерства с американ-
скими госпиталями. Дочь хорошо знала английский язык и была 
у меня личным переводчиком. В итоге американские партнеры 
уговорили ее поехать в Америку. Она сдала необходимые 
экзамены и осталась работать в штатах. Сейчас живет в штате 
Кентукки и работает семейным врачом. Ее супруг – тоже врач. 
Внучка свой профессиональный выбор пока не сделала.

– Вспомните интересный случай из Вашей медицинской 
практики.

– За 45 лет медицинской практики клинических случаев, в 
том числе и курьезных, хватило бы на целую книгу. К примеру, в 
1974 году я выезжал со студентами на профосмотры в дальние 
районы Ленинградской области. Там, будучи клиническим 
ординатором, не боялся оперировать (вот что значит молодость!). 
Однажды к нам пришел пациент с зубной болью, а стоматолога в 
учреждении не оказалось. Я как оториноларинголог к зубам 
оказался ближе всех (в нашем коллективе были еще неврологи, 
гинекологи, хирурги). Необходимый медицинский инструмент 
нашелся, но, скажу честно, это был мой первый и последний опыт 
удаления зубов. Впечатлений хватило на всю жизнь.

– Вы достигли больших высот, какие слагаемые такого 
успеха? 

– Во-первых, хорошая, дружная семья. На старших курсах и 
после окончания института мне приходилось днями и ночами 
работать в клинике. Повезло, что жена – тоже врач: она очень 
помогала мне – пожертвовала своей научной карьерой – не 
пошла в аспирантуру. Я же занимался научной работой, защищал 
докторскую диссертацию, работая практическим врачом в 
должности заведующего ЛОР-отделением. 

И, конечно же, залог успеха – хорошая высшая школа. Были 
очень хорошие учителя, всегда воспитывали личным примером и 
в науке, и в клинической практике. Мне повезло работать на 
стыке разных дисциплин, как сейчас модно говорить – в рамках 

междисциплинарного подхода. Я защитил кандидатскую диссер-
тацию, совместив специальности «Оториноларингология» и 
«Патофизиология», поэтому у меня было два научных руководи-
теля – М.С. Плужников и Н.Н. Петрищев. Дальнейшей моей 
судьбой стала промышленная медицина.

Не менее важно гармонично сочетать научную и лечебную 
работу. Я всегда хотел быть врачом и не представлял, что могу 
заниматься исключительно наукой. Именно поэтому я перешел в 
свое время с кафедры оториноларингологии 1 ЛМИ на 
должность заведующего ЛОР-отделением в МСЧ № 122. Во 
многом благодаря именно практике мне удалось довести 
научные разработки до получения конкретного, внедренного в 
практику, результата.

– Что бы Вы хотели пожелать нынешним выпускникам с 
высоты своего жизненного опыта?

– Необходимо иметь цель в жизни – это очень важно. Она 
определяет то, чего вы хотите и сможете достичь. Просто плыть 
по течению – не годится. 

– А какие цели ставили Вы себе, когда были выпускником?
– Я очень хотел стать профессионалом своего дела. Я счастли-

вый человек, мне удалось сочетать практическую работу врача с 
научной, а теперь и с организаторской. Также я вернулся к препо-
давательской деятельности – заведую кафедрой оториноларин-
гологии и офтальмологии медицинского факультета Санкт- 
Петербургского государственного университета. Считаю, что 
достиг поставленной цели – стал профессионалом.

Ю.В. Эмануэль,
руководитель Центра взаимодействия с выпускниками

С мая 2018 года редакция газеты «Пульс» совместно с 
Центром взаимодействия с выпускниками занималась 
подготовкой серий статей-интервью, посвященных слав- 
ным медицинским династиям наших выпускников 1 ЛМИ 
им. акад. И.П. Павлова. Основная цель данных публикаций – 
узнать, как формируются и «живут» медицинские династии.

За это время нашими гостями стали: заведующий 
кафедрой терапии госпитальной с курсом аллергологии и 
иммунологии имени академика М.В. Черноруцкого с клини-
кой, профессор Василий Иванович Трофимов; академик 
РАН, заслуженный деятель науки РФ, заведующий 
кафедрой неврологии, профессор Александр Анисимович 
Скоромец; заведующий кафедрой фармакологии, председа-
тель Этического комитета Университета, профессор Эдвин 
Эдуардович Звартау; заслуженный врач России, главный 
врач клинической больницы № 122 им. Л.Г. Соколова, 
профессор Яков Александрович Накатис. Подробно, зачастую 
с тонким юмором, они рассказывали о своем жизненном пути 
и о своих родных, также выбравших медицину.

Мы продолжим нашу рубрику в следующем учебном 
году. До новых встреч с интересными людьми и медицин-
скими династиями!

Яков Александрович Накатис

Строительный отряд 1 ЛМИ

С женой Ольгой и внучкой Динной

В мероприятии принял участие ведущий отохирург Европы – 
приват-доцент, доктор медицины, член европейского общества 
оториноларингологов Хеннинг Хойман, уже повторно проводя-
щий данный курс в Университете.

В течение трех насыщенных дней отиатрической командой 
под руководством ассистента кафедры оториноларингологии 
О.Н. Сопко и Х. Хоймана было выполнено девять различных 
оперативных вмешательств на среднем ухе: мирингопластика, 
тимпанопластика с оссикулопластикой при помощи титановых 
протезов, санирующие операции. Особенный интерес у слушате-
лей вызвал клинический случай пациента 46 лет с первичной 
(врожденной) холестеатомой и значительными разрушениями 
височной кости с обнажением твердой мозговой оболочки при 
минимальном клиническом проявлении заболевания. В ходе 
семинара пациенткам также были выполнены слухоулучшающие 
операции в отдаленном периоде (более 30 лет) после санирую-
щих вмешательств по поводу хронического гнойного среднего 

отита, что позволило улучшить их качество жизни и социальную 
адаптацию.

Благодаря видеотрансляции из операционной коллектив 
кафедры и обучающиеся имели возможность не только наблю-
дать за ходом оперативных вмешательств, но и задать интересу-
ющие вопросы. Обсуждались различные вопросы по современ-
ным развивающимся направлениям в отохирургии, а также 
возможности консервативной терапии патологии среднего уха, 
ведение послеоперационных больных. 

Организаторы курса благодарят доктора Х. Хоймана и менед-
жера Д. Винса за неформальное отношение, участие и поддержку 
мероприятия. 

О.Н. Сопко,
 ассистент кафедры оториноларингологии с клиникой; 

А.Н. Бервинова,
клинический ординатор кафедры оториноларингологии с клиникой Хирургическое  вмешательство на среднем ухе

О курсе живой хирургии уха
С 18 по 20 марта на базе кафедры оториноларингологии с клиникой ПСПбГМУ был проведен обучающий семинар «Курс живой хирургии уха», 

посвященный современным способам диагностики и лечения пациентов с патологией среднего уха и нарушениями слуха.

ИНФОРМАЦИОННОЕ  ПРОСТРАНСТВО
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В 1960-1980 годы в клиниках 1 ЛМИ им. акад. И.П. Павлова активно 
развивались все направления: наука, здравоохранение, учебный 
процесс. Увеличилось количество стационарных мест, осваивались 
новые лечебные методы (плазмаферез, гемодиализ, пересадка органов, 
оперативное лечение патологий сердца, легких, печени). В этот период 
возникла необходимость в усилении работы среднего медицинского 
персонала. На работу были приглашены медсестры из разных районов 
страны – выпускницы городского медицинского училища. В клинике 
пропедевтики внутренних болезней (ныне – НИИ нефрологии Научно-
клинического исследовательского центра клиники) появились молодые, 
доброжелательные, работоспособные, хорошо подготовленные моло-
дые медсестры. Они активно включились в общественную жизнь инсти-
тута: участвовали в городских конкурсах, художественной самодеятель-
ности.

Я с большой теплотой вспоминаю коллектив сестер клиники пропедевти-
ки внутренних болезней 1 ЛМИ: Тамару Валентиновну Копосову (пришла в 
клинику в 1976 году), Адилю Халимовну Шехмаметьеву (пришла в клинику в 
1976 году), Лидию Георгиевну Сидельникову (пришла в клинику в 1981 году), 
Ирину Ивановну Денисову (пришла в клинику в 1976 году), Елену Петровну 
Алашиеву, Валентину Петровну Тимохину, Марию Васильевну Зубкову, 
Лидию Аркадьевну Мурашову.

Сестры приобретали и усовершенствовали свои персональные навыки. 
Многие из них заняли должности старших медсестер, организаторов здраво-
охранения. Имея семьи, они продолжали работать в Университете, полно-
стью отдавая себя работе.

В клинике бесконечно благодарили наших сестер. Вот слова пациентки, 
находившейся на лечении в нефрологическом отделении:

«Персонал клиники всегда на высоте, они хорошие, умные, терпеливые и 
даже сложный диагноз умеют донести до больного так, что никаких истерик, 
слез. Находясь здесь, вы чувствуете, что персонал делает все возможное, 
чтобы помочь вам преодолеть болезнь и, что самое главное, здесь больного 
любят». В настоящее время это так важно. Здоровья нашим сестрам милосер-
дия и их родным! 

Р.В. Сенчик, 
ветеран 1 ЛМИ

12 мая медицинские сестры всего мира отмечали свой профессиональный праздник – День медицинской сестры. Редакция газеты 
«Пульс» присоединяется ко всем поздравлениям, направленным в адрес медицинских сестер Первого СПбГМУ. Душевность, способ-
ность к восприятию переживаний пациента, высокая ответственность и понимание своего долга перед другими людьми – вот основа 
этой профессии. Поздравляем вас!

Дню медицинской сестры посвящается

Лучшие медсестры 1 ЛМИ в 1950–1956 годы

В начале 1950-х годов, вскоре после войны, на страницах газеты 
«Пульс» часто рассказывали о скромных помощницах выдающихся 
ученых-врачей – медицинских сестрах. Вот несколько историй.

Раиса Васильевна Павлова, студентка 4 курса 1 ЛМИ. С ранне-
го детства интересовалась медициной. Мечтала поступить в 
мединститут. Началась война. Ученица 8 класса, которой еще не 
было 16 лет, с большими трудностями поступила на краткосроч-
ные курсы медицинских сестер, окончила их с грамотой и пошла 
добровольцем в армию. Все годы войны Раиса работала во 
фронтовых госпиталях, всегда оставаясь бодрой, энергичной, и 
такой ее знали окружающие. За хорошую работу она получила 
значок «Отличник медсанслужбы», была награждена нескольки-
ми медалями, в числе которых «За боевые заслуги». На общем 
собрании института Раиса Павлова была выдвинута в депутаты 
районного Совета. («Пульс» № 39 (574) 7 декабря 1950 года). 

А.И. Проворова, старшая сестра факультетской терапевтиче-
ской клиники, где проработала в более 40 лет. Несколько поколе-
ний не только медицинских сестер, но и врачей обучались у нее 
правильному подходу к больному, выписке рецептов, умению 
выхаживать тяжелых больных. За безупречную работу была награж-
дена орденом Ленина. («Пульс» № 37 (747), 15 ноября 1954 года).

Нина Львовна Бедекер, медицинская сестра, имевшая огром-
ный опыт в деле ухода за больными. Помимо прочего, изучала в 
большом количестве медицинскую литературу. Ее некоторые 
статьи были напечатаны в журнале «Медицинская сестра». Нина 
Львовна была активным членом Совета сестер клиник и города. 
Она всегда с особой чуткостью относилась к больным, заслужила 
с их стороны искренне уважение. В 1939 году за отличную работу 
была награждена значком «Отличник здравоохранения». 
(«Пульс» № 33 (329) 3 октября 1955 года).

Елизавета Семеновна Черкасова рано познала все тяготы 
жизни, поскольку воспитывалась в приюте. С 13 лет была отдана 
в прислуги. В апреле 1916 года случайно поступила в больницу 
им. Эрисмана в качестве помощницы надзирательницы (ранее 
так называли сестру-хозяйку). После многих лет работы она 
окончила курсы и в апреле 1941 года в качестве медсестры 
перевелась в физиотерапевтическое отделение поликлиники. 
(«Пульс» № 23 (819) 14 июня 1956 года). 

Зоя Ивановна Капустина работала учителем в приюте для 
бедных детей, но потеряв голос, преподавать дальше не смогла. 
С 1925 года она стала медицинской сестрой физиотерапевтиче-
ского отделения. Зоя Ивановна была очень активной и любила 
работать с молодежью. Передавала другим свои навыки, подгото-
вила смену массажисток. («Пульс» № 37 (833) 20 ноября 1956 года).

Все перечисленные героини – лишь часть тех тружениц, о 
которых писали в «Пульсе» в 1950-е годы. Их основными харак-
терными качествами является сдержанность, гуманность, любовь 
к своей работе, терпеливость, сострадание, умение поставить 
себя на место другого человека, а также настойчивость в достиже-
нии своих целей. Как говорила Р.В. Павлова: «Чтобы стать 
хорошим специалистом, надо упорно и настойчиво овладевать 
наукой».

«Тридцать лучших»

1 ноября 1941 года в газете «Ленинградская правда» (№ 261) 
появилась заметка «Тридцать лучших» о дружине Кировского 
района: «Дружинницы РОККа [Российское общество Красного 
Креста] – появлялись там, где рвались снаряды, падали бомбы. 
Перевязывала пострадавших, откапывала заваленных маленькая, 
хрупкая на вид, 15-летняя дружинница-связист Настя Михайлова. 
В одну из темных и дождливых осенних ночей Настя вышла 

вместе с звеном Ореховой. Четверым пострадавшим оказали 
помощь на месте, пятерых отправили на медицинский пункт. 
Обстрел усилился. Настю послали за подкреплением. Было 
страшно. Остановиться, спрятаться в укрытие? Нет, этого нельзя 
сделать. В штаб Настя пришла грязная, с разбитым коленом, 
оцарапанная, отрапортовала: «Два звена на Н-скую улицу», – 
и снова в разведку. 

Недавно привезли раненых. Девушки три дня и три ночи не 
смыкали глаз, подавали пить, убирали, мыли, выносили и прино-
сили раненых. Ни одна не просила отдыха, не пожаловалась на 
усталость. Врач крепко пожал руку командиру дружины Наташе 
Набатьевой: «Спасибо, без ваших девушек нам было бы трудно. 
Назовите лучших». – Это трудно. Их тридцать лучших, тридцать с 
повязкой Красного Креста».

Героини публикации были воспеты в фильме «Фронтовые 
подруги» режиссера В.В. Эйсмонта накануне войны, вышедшем 
на экраны кинотеатров Ленинграда. Главная героиня – командир 
сандружины Кировского района, участвовавшей еще в советско-
финской войне. Эту роль исполнила актриса Зоя Федорова, 
получившая в апреле 1942 года Сталинскую премию. Такая 
высокая награда является подтверждением значения медицин-
ского персонала в военные годы.

Газетные публикации свидетельствовали о царившем в 
городе настоящем боевом духе. Желание победить врага было 
сильнее усталости, каждый вкладывал частицу себя для достиже-
ния главной цели того времени. Несмотря на голод, страдания, 
боль и усталость люди, верили в победу и шли к ней.

А. Гаджимурадова,  А. Гвоздева,
Г. Кахарманова, К. Кустовская, 
студентки медицинского училища

Раиса Васильевна Павлова Нина Львовна Бедекер А.И. Проворова Елизавета Семеновна Черкасова Зоя Ивановна Капустина

Медицинские сестры Ленинграда в 1940-1950 годы

Наши сестры милосердия

В годы войны и в первое послевоенное десятилетие медицинские сестры часто становились героинями газетных статей. Представляем краткий 
обзор выпусков «Пульса» и «Ленинградской правды», подготовленный студентками медицинского училища Института сестринского образования 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова.

Зинаида Яковлевна работает в Университете уже более 50 лет. Свой 
трудовой путь в клинике челюстно-лицевой хирургии (ранее – хирургиче-
ской стоматологии) она начала в 1967 году будучи еще студенткой 
медицинского училища. После его окончания, в 1969 году, З.Я. Бесидская 
продолжила работать палатной медсестрой, затем – медсестрой перевя-
зочной и операционной. С 1 ноября 1977 года и по настоящее время 
Зинаида Яковлевна – старшая медсестра клиники.

Много лет она была членом совета медицинских сестер 1 ЛМИ. Под ее 
руководством коллектив медицинских сестер клиники занимал призовые 
места в конкурсах «Лучший по профессии», проводимых среди медицин-
ских сестер Университета и города.

В годы ее руководства отделение всегда соответствовало требовани-
ям организации и оснащения, которые давали возможность оказания 
высокотехнологических видов помощи населению Санкт-Петербурга и 
страны. В сложные для страны и Университета периоды благодаря ее 
руководству отделение функционировало и оказывало помощь в макси-
мальном объеме. Благодаря умелой работе Зинаиды Яковлевны с коллек-
тивом не возникало проблем с комплектованием штата среднего и 
младшего медицинского персонала.

З.Я. Бесидская и сегодня достойно руководит средним и младшим 
медицинским персоналом, постоянно повышая свой образовательный 
уровень, участвует в конференциях медицинских сестер. Она всегда в 
курсе новинок, активно работает с медицинскими компаниями – дистан-
ционно, при помощи видеоконференции, обеспечивая отделение, опера-
ционную и пациентов самыми удобными в использовании и современны-
ми средствами, предметами медицинского назначения, лекарственными 
препаратами и высокотехнологичным оборудованием.

Зинаида Яковлевна руководила открытием нового операционного 
блока, оснащенного по всем требованиям современной высокотехнологичной хирургии.

З.Я. Бесидская имеет различные награды: 1997 год – «Заслуженный работник Здравоохранения Российской 
Федерации», 2006 год – медаль «В память 300-летия Санкт Петербурга», 2009 год – Почетный знак «СПбГМУ 
им. акад. И.П. Павлова», 2015 год – Почетная грамота Министерства здравоохранении Российской Федерации. 

Коллектив онкологического отделения № 8 (челюстно-лицевой хирургии) и кафедры стоматологии хирурги-
ческой и челюстно-лицевой хирургии сердечно поздравляет Зинаиду Яковлевну с юбилеем, желает ей здоровья, 
благополучия, успехов.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

23 мая отметила юбилей старшая 
медицинская сестра онкологического 
отделения № 8 (челюстно-лицевой 
хирургии) клиники челюстно-лицевой 
хирургии НИИ стоматологии и челюстно- 
лицевой хирургии Зинаиде Яковлевне 
Бесидской.
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Н.А. Бубнова в 1968 году с отличием окончила 1 ЛМИ 
им. акад. И.П. Павлова и как активный член СНО была 
принята в клиническую ординатуру на кафедру общей 
хирургии, пройдя на ней путь ассистента, доцента и 
профессора кафедры. 

С 1995 года с созданием медицинского факультета 
СПбГУ Наталья Алексеевна становится профессором – 
совместителем кафедры общей хирургии и членом 
Ученого совета Университета. Основными направлени-
ями ее научной и лечебной работы являются хирурги-
ческая лимфология, флебология и гнойно-септическая 
хирургия, где она является одним из ведущих специ-
алистов страны. Более 40 лет, работая на базе кафедр в 
больнице святого великомученика Георгия (ранее – 
больница имени Карла Маркса), Н.А. Бубнова является 
научным руководителем гнойно-септических отделе-
ний больницы и формирующегося центра эндоваску-
лярной хирургии, который создается главным образом 
для больных ишемической формой диабетической 
стопы. В его создании и работе Наталья Алексеевна 
принимает активное участие.

Н.А. Бубнова – автор и соавтор около 400 печатных 
публикаций, 6 учебных руководств, 3 монографий, под 
ее руководством выполнены и защищены 2 докторские 
и 9 кандидатских диссертаций. 

Наталья Алексеевна – непременный участник и часто сопредседатель почти всех съездов и 
научных конференций по лимфофлебологии и гнойно-септической хирургии в нашей стране и 
многих съездов за рубежом. Она является вице-президентом Лимфологического общества 
России, членом Международного общества лимфологов, членом правления  Российской ассоциа-
ции специалистов по хирургическим инфекциям, членом общества сердечно-сосудистых 
хирургов России, членом правления Хирургического общества Пирогова, членом редакционных 
советов журналов «Лимфофлебология», «Регионарное кровообращение и микроциркуляция», 
«Флебология», «Вестник лимфологии», «Хирург». 

Наталья Алексеевна – опытный преподаватель, с удовольствием занимается со студента-
ми и клиническими ординаторами. Ее лекции всегда интересны и хорошо иллюстрированы. 
Сотрудники Университета и кафедры хирургии общей желают Наталье Алексеевне доброго 
здоровья и творческих успехов.

12 мая свой юбилей отметила 
профессор кафедры хирургии 
общей Наталья Алексеевна 
Бубнова.

К.И. Шапиро окончила 1 ЛМИ им. акад. И.П. Павлова в 1963 году и по 
распределению работала главным врачом центральной районной больницы 
города Тотьма Вологодской области, затем была заместителем главного врача 
Кокчетавской центральной районной больницы в Казахстане. С 1965 по 1968 год 
обучалась в аспирантуре на кафедре социальной гигиены и организации 
здравоохранения 1 ЛМИ. 

После окончания аспирантуры с 1968 по 2003 год работала в Ленинград-
ском (Российском) НИИ травматологии и ортопедии им. Р.Р. Вредена в 
должностях младшего научного сотрудника (с 1968 по 1971 год), старшего 
научного сотрудника (с 1971 по 1976 год), руководителя научно-организацион-
ного отдела (с 1976 по 2001 год), главного научного сотрудника (с 2001 по 
2003 год). С 2003 по 2011 год была заместителем директора Медицинского 
информационно-аналитического центра Комитета по здравоохранению 
Правительства Санкт-Петербурга. С июня 2011 года Клара Ильинична – профес-
сор кафедры общественного здоровья и здравоохранения с курсом экономики 
и управления здравоохранением,  курирует важное направление работы 
кафедры – подготовку клинических ординаторов по специальности «Организа-
ция здравоохранения и общественное здоровье».

В 1969 году Клара Ильинична защитила кандидатскую, а в 1987 году – 
докторскую диссертацию. Имеет 402 печатные работы, является автором и 
соавтором 6 монографий, 18 учебников и руководств, 26 методических 
рекомендаций, утвержденных Минздравом РФ. Под ее научным руководством 
были выполнены и защищены 40 диссертаций, в том числе четыре докторских. 

К.И. Шапиро награждена Нагрудным знаком «Отличник здравоохране-
ния» (1981 год), Почетной грамотой Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (2001 год) и Благодарностью Министра здравоохра-
нения Российской Федерации (2002 год).

Является членом Ученого совета стоматологического факультета Университета, проблемной комиссии по 
общественному здоровью и здравоохранению, членом редколлегии журнала «Травматология и ортопедия 
России», членом комиссии ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова по аккредитации аспирантов.

Выдающийся организатор здравоохранения, под ее руководством и при ее участии выполнен целый ряд 
научно-исследовательских работ, имеющих большое значение для здравоохранения города и страны. Благодаря 
своей мудрости, интеллигентности, неисчерпаемому оптимизму и трудолюбию Клара Ильинична пользуется 
огромным авторитетом среди сотрудников кафедры. Она замечательная мама, бабушка и прабабушка.

Коллектив кафедры общественного здоровья и здравоохранения с курсом экономики и управления здравоох-
ранением от всего сердца поздравляет Клару Ильиничну с юбилеем и желает ей здоровья, счастья и успехов в 
работе!

1 мая исполнилось 80 лет профес-
сору кафедры общественного здо- 
ровья и здравоохранения с курсом 
экономики управления здраво-
охранением Кларе Ильиничне 
Шапиро.

Посмотрите на на верхнее фото. Пять лет назад, теплым июньским днем 2014 года, у 
седьмой аудитории царило необычное оживление. Седовласые и солидные люди, средний 
возраст которых превышал 75 лет, весело приветствовали друг друга. На традиционную 
юбилейную встречу собрались выпускники 1 ЛМИ 1964 года. Собрались, чтобы вспомнить 
дорогих учителей, помянуть добрым словом безвременно ушедших  товарищей студенче-
ской молодости и пожелать друг другу хотя бы здоровья!

Прошло пять лет. Это значит, что совсем скоро, 21 июня, эти веселые люди вновь соберут-
ся у «семерки». К сожалению, не все: за пять лет еще 22 человека ушли из жизни. Но оставшиеся 
элмэишники – немолодые, но сильные духом! – вновь придут в alma mater, чтобы вспомнить, 
пожелать и даже помечтать. Вспомнить любимых и не очень профессоров и преподавателей, 
своих студенческих друзей и подруг, трудные и счастливые годы постижения будущей профес-
сии. Пожелать того, что обычно желают восьмидесятилетним друзьям и коллегам – здоровья, 
благополучия и счастья. И помечтать о новых встречах с теми, с кем была пройдена юность.

Посмотрите на на нижнее фото. Это выпускники 1964 года на прекрасном концерте в 
Большом зале Филармонии в 2018 году. На десятерых – 800 лет! Да, именно 800, потому что хотя 
младшему из них пока еще только 77, а самому старшему, Сереже Гейвандову – уже 88 лет! 
И они свято верят в то, что еще много раз соберутся вместе, обнимут друг друга и скажут самые 
добрые слова своим студенческим друзьям.

Мы приглашаем на встречу не только наших однокурсников, но также студентов, 
преподавателей и всех сотрудников Университета. Приходите к «семерке» в полдень 
21 июня – и вы увидите множество замечательных людей, услышите массу интересных 
историй, полюбуетесь сотнями фотокарточек на огромной выставке в фойе нашей 
любимой аудитории.

Галка Чайка, 72-й выпуск 1 ЛМИ

До скорой встречи, друзья-однокурсники!

Н.В. Калакуцкий родился на тверской земле. Учился в школе, открытой в 
18 веке знаменитым российским ученым С.А. Рачинским. Николай Викторо-
вич прошел прекрасную трудовую жизненную школу – служил в рядах 
Советской Армии, был командиром танка в знаменитой Таманской дивизии. 
После демобилизации работал на судостроительном заводе в Ленинграде. 
Во время учебы в 1 ЛМИ был бессменным старостой курса, командиром 
студенческих стройотрядов. На кафедре хирургической стоматологии 
прошел путь от клинического ординатора, старшего лаборанта, врача 
отделения до ведущего хирурга, занимающегося труднейшим разделом 
челюстно-лицевой хирургии – реконструктивно-восстановительной хирур-
гией онкологических больных. 

Профессор В.А. Дунаевский в 70-е годы прошлого века первым 
оценив возможности применения микрохирургических технологий в 
челюстно-лицевой хирургии, поручил Николаю Викторовичу разработку 
данного направления. Наставником, соратником и бессменным помощни-
ком в этой работе был и остается лауреат Государственной премии, 
профессор В.Н. Вавилов, который по праву разделяет с Николаем Викто-
ровичем звание «Пионера микрохирургии» в нашей специальности. Мы 
вправе сказать, что эти удивительные люди стали создателями Ленин-
градской школы реконструктивной челюстно-лицевой хирургии с приме-
нением микрохирургических технологий. 

В 1992 году Н.В. Калакуцкий успешно защитил кандидатскую 
диссертацию «Устранение обширных изъянов челюстно-лицевой 
области различными вариантами торакодорсального лоскута с 
использованием микротехники», в 2004 году – докторскую диссерта-
цию «Устранение обширных дефектов нижней челюсти васкуляризи-
рованными костными аутотрансплантатами». В клиническую практику 

им были внедрены оригинальные авторские методики устранения обширных дефектов челюстно-лице-
вой области при помощи мягкотканых, костных, мягкоткано-костных лоскутов, перемещаемых на сосуди-
стой ножке или в свободном варианте с последующей реваскуляризацией на основе микрохирургических 
технологий. 

14 мая 2015 года в составе группы хирургов Военно-медицинской академии им. С.М. Кирова, СЗГМУ 
им. И.И. Мечникова, РНИМУ им. Н.И. Пирогова Н.В. Калакуцкий участвовал в первой в России аллогенной 
трансплантации комплекса тканей лица. За эту операцию 16 июня 2016 года команде врачей была вручена 
премия «Призвание». 

Николай Викторович является автором более 180 научных работ, 6 изобретений. С 2001 года он руководит 
СНО кафедры. Является членом Ученого совета стоматологического факультета, председателем регионального 
отделения Общероссийской общественной организации «Общества специалистов в области челюстно-лицевой 
хирургии» в Санкт-Петербурге, председателем секции пластической хирургии Хирургического общества Пирого-
ва Санкт-Петербурга, действительным членом общества пластических, реконструктивных и эстетических хирур-
гов России, которое входит в Международное европейское общество. Награжден Почетной грамотой здравоох-
ранения России, медалью «За воинскую доблесть».

Весь профессиональный путь профессора – это поиск новых подходов и неординарных решений в новых и 
сверхсложных условиях. Благодаря огромному трудолюбию, фантастической работоспособности, любви к 
профессии и пациентам, преданности делу и Учителям, колоссальному клиническому опыту, стремлению сделать 
для людей все максимально возможное Николаю Викторовичу удалось вывести на совершенно новый уровень 
дело всей жизни – решение проблемы костной пластики нижней челюсти на современном уровне. Без сомнения, 
это новое направление в челюстно-лицевой хирургии и онкологии никогда не состоялось бы без новых научных 
идей Н.В. Калакуцкого. Николай Викторович обладает удивительным даром объединять вокруг себя талантливых, 
умных, одаренных людей, быть своеобразным «центром притяжения» ярких индивидуальностей и блестящих 
хирургов. Мудрый наставник, соратник и первый помощник в работе, он заражает всех своим энтузиазмом, учит 
ставить большие цели, задавать «высокую планку». 

Н.В. Калакуцкий является Учителем многих молодых будущих ученых-аспирантов (под его руководством 
защищены четыре кандидатские диссертации, подготовлены к защите еще две). За все эти годы Николай Викторо-
вич не растерял такие качества, как человечность, сострадание к людям, бескорыстность, стремление всем 
помочь. Через много лет он пронес верность и преданность студенческой дружбе с прекрасными людьми – 
однокурсниками, которые являются друг другу надеждой и опорой. Николай Викторович – прекрасный, творче-
ский Человек, любитель поэзии, настоящий Патриот, который по-своему осмысливает историю своей Родины.

Что такое возраст? Это всего лишь рубеж на границе задорной молодости и зрелости. А в симбиозе с 
накопленным опытом, мудростью, настоящим знанием это бесценный и драгоценный сплав, который называется 
Жизнь.

Огромное спасибо Николаю Викторовичу за истинное удовольствие и счастье работать вместе с ним! Мы, 
сотрудники кафедры стоматологии хирургической и челюстно-лицевой хирургии, будем стараться не разочаро-
вывать Профессора в своей дальнейшей работе! Вместе с пациентами мы преклоняемся перед преданностью 
Николая Викторовича делу и необходимостью сочетать врачебные обязанности с задачами по совершенствова-
нию любимой специальности. 

Поздравляем дорогого Николая Викторовича Калакуцкого с днем рождения! Мы желаем душевной 
гармонии, благополучия в семье, физических и творческих сил, вдохновения, сохранения молодого 
задора, юности души и сердца! Хотим, чтобы «Колесо фортуны» не замедляло свой ход, а «Птица счастья» 
и удачи никогда не улетала из дома! Мы гордимся тем, что работаем вместе с таким исключительным 
Человеком!

24 мая отметил юбилей про- 
фессор кафедры стоматологии 
хирургической и челюстно-лицевой 
хирургии Николай Викторович 
Калакуцкий.


